
Landkreis Wesermarsch
Der Landrat

Landkreis Wesermarsch, Poggenburger Str. 15, 26919 Brake

An die Mitglieder des Gremiums Auskunft erteilt: Ines Mannagottera
als Protokoll Zimmer.: 239

Telefon: 04401 – 927 326
allen übrigen Kreistagsmitgliedern 04401 – 927 0 (Zentrale)
zur Kenntnisnahme Telefax: 04401 – 927 339

E-Mail: ines.mannagottera@lkbra.de

Brake, den 04.06.2014

Protokoll
zur öffentlichen Sitzung mit anschließendem nicht öffentlichen Teil

Gremium

Ausschuss für Schulen, Kultur und Sport
SchulA/13/2014

am Montag

02.06.14

Sitzungsdauer

16:30 bis 18:50 Uhr

Ort

 Kreishaus, großer Sitzungssaal, Poggenburger
Straße 15, 26919 Brake 

Anwesend sind:
 
Stimmberechtigte Mitglieder
 
Karin Logemann Ausschussvorsitzende  
Ahmet Akdogan Ausschussmitglied  
Heidi Brunßen Ausschussmitglied  
Jürgen Janssen Ausschussmitglied  
Torsten Lange Ausschussmitglied  
Meinrad-Maria Rohde stellv. Ausschussvorsitzender  
Wolf Rosenhagen Ausschussmitglied  
Uwe Thöle Ausschussmitglied  
Hille Tiarks Ausschussmitglied  ab 18:45 h abwesend
Birgitt von Thülen Ausschussmitglied  ab 18:45 h abwesend
Manfred Wolf Ausschussmitglied  ab 18:45 h abwesend
Reinhard Allmers Elternvertr. berufsbildende Schulen  
Thorsten Böner Elternvertr. allgemeinbildende Schulen  
Axel Cramer Lehrervertr. allgemeinbildende Schulen  
 
Beratende Mitglieder
 
Gisela Bier-Wißmann Vertr. Landesschulbehörde  
Artur Post Vertr. berufsbildende Schulen  
Robert Ringwelski Vertr. Arbeitsgruppe Haushalt der Schulen  



 
Beratende Mitglieder (Grundmandat)
 
Thomas Bartsch Ausschussmitglied  
 
Beratende Mitglieder
 
Thomas Klaus Kreisbehindertenbeirat  
 
von der Verwaltung
 
Matthias Bühnemann stellv. Leitung FD 40 - Schulen, Kultur u. Sport  
Hans Kemmeries Erster Kreisrat  
Karl-Heinz Röben Fachbereichsleiter 2  
Matthias Sturm Ref. 91 - Büro des Landrats, Protokollführung  
 
Gäste
 
Dr. Eva Maria Haarmann BNW  
Norbert Harms Leiter Pestalozzischule, Brake  
Jörg Naß Berufsstartbegleiter  
Kara-Silke Seemann Leiterin Schule am Siel, Nordenham  
Michael Wingenfeld Klassenlehrer Berufsstarterklasse  
 

 

Entschuldigt sind:
 
Stimmberechtigte Mitglieder
 
Gunda Bogusch Lehrervertr. berufsbildende Schulen  
Olaf Heinrichs Vertr. Arbeitgeberverband  
Klaus Niggemann Vertr. Arbeitnehmerverband  
Halil Sahin Schülervertr. allgemeinbildende Schulen  
Baris Tuna Schülervertr. berufsbildende Schulen  
 
Beratende Mitglieder
 
Klaus Dannemann Vertr. Gymnasium Brake  
Wilfried Fugel Vertr. Kreissportbund  
Klaus-Dieter Laske Vertr. Gymnasium Nordenham  
 
von der Verwaltung
 
Astrid Bäkermann Leiterin FD 40 - Schulen, Sport u. Kultur  
 

 

Tagesordnung

Öffentlicher Teil:
 
1 Begrüßung und Feststellung der fristgerechten Ladung und Beschlussfähigkeit

2 Feststellung der Tagesordnung

3 Genehmigung der Niederschrift des Ausschusses vom 17.02.2014



4 Einwohnerfragestunde

5 Bericht der Landesschulbehörde

6 Mobiler Dienst
Vorlage: 2014/FD40/061

7 Berufsstarterklasse an der OBS Rodenkirchen
Vorlage: 2014/FD40/065

8 Schülerbeförderung
Vorlage: 2014/FD40/062

9 Aufhebung der Hauptschule Abbehausen, Auflösung des Standortes zum 01.08.2015 und 
Aufgehen in der OBS 1 Nordenham
Vorlage: 2014/FD40/063

10 Schule Borchersweg
Vorlage: 2014/FD40/064

11 Verschiedenes
 

Öffentlicher Teil:
 

1 Begrüßung und Feststellung der fristgerechten Ladung und Beschlussfähigkeit

Die Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden.
Sie  stellt  fest,  dass  zur  heutigen Sitzung ordnungsgemäß geladen wurde und der  Ausschuss 
beschlussfähig ist.

Für die erkrankte Frau Bäkermann werden Genesungswünsche ausgesprochen.

2 Feststellung der Tagesordnung

Die  Tagesordnung  wird  ohne  Einwände  festgestellt.  Zu  TOP 8  Schülerbeförderung  wird  eine 
Tischvorlage verteilt (s. Anlage).

3 Genehmigung der Niederschrift des Ausschusses vom 17.02.2014

Die  Niederschrift  über  die  Sitzung  vom  17.02.2014  wird  in  der  vorliegenden  Fassung  des 
geänderten  Protokolls  vom  05.03.2014  zu  TOP  12  der  Sitzung  vom  17.02.14  (s.  Anlage) 
einstimmig genehmigt.

4 Einwohnerfragestunde

 
- keine Wortmeldungen -



5 Bericht der Landesschulbehörde

Der  Bericht  der  Landesschulbehörde  zur  Unterrichtsversorgung  und  zur  Besetzung  von 
Schulleiterstellen wird zur Kenntnis genommen.

Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.

6 Mobiler Dienst
Vorlage: 2014/FD40/061

Der Leiter der Pestalozzischule Brake (Förderschule), Herr Harms, sowie die Leiterin der Schule 
am  Siel  Nordenham  (Förderschule),  Frau  Seemann,  erläutern  die  Arbeitsweise  des  mobiles 
Dienstes  als  reine Beratungs-  und Unterstützungsinstitution.  Hierbei  finde keine pädagogische 
Arbeit  am Kind statt.  Die Zusammenarbeit  mit  dem Jugendamt funktioniere,  könne aber  noch 
effektiver gestaltet werden. Eine bessere Vernetzung erscheine sinnvoll. Vision sei es, irgendwann 
einen Kooperationsvertrag zu schließen, in dem alle rechtlichen  Grundlagen, Kompetenzen und 
Zuständigkeiten geregelt seien.

Auf Nachfrage der Abgeordneten Brunßen wird von 34 Fällen in Nordenham und rd. 50 Fällen in 
Brake im lfd. Schuljahr berichtet.

Herr  Kemmeries  berichtet  von  der  1.  Sitzung  des  Runden  Tisches  Inklusion,  bei  der  die 
vorrangigen Themenfelder erarbeitet wurden. Dabei haben sich die Themen Vernetzung und 1. 
Anlaufstelle als Problemfelder herauskristallisiert. Mit ersten Ideen und Lösungsansätzen sei ggf. 
noch in diesem Jahr zu rechnen.

Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.

7 Berufsstarterklasse an der OBS Rodenkirchen
Vorlage: 2014/FD40/065

 
Zum Thema Berufsstarterklassen berichten Herr Wingenfeld (Klassenlehrer Berufsstarterklasse 
OBS Rodenkirchen), Herr Naß (Berufsstartbegleiter) und Frau Dr. Haarmann (BNW). Der Vortrag 
ist als Anlage beigefügt. 

Ergänzend  wird  auf  die  überdurchschnittliche  Vermittlungsquote  von  rd.  70  %  hingewiesen 
(Klassengröße: 15 Schüler/innen). Die anschließende Abbruchquote im Betrieb sei sehr gering.

Da die Arbeitsagentur die Maßnahme nicht mehr fördere, wird um eine finanzielle Unterstützung 
durch den Landkreis geworben.

Auf Nachfrage des Abgeordneten Lange wird bestätigt, dass es eine hohe Akzeptanz durch die 
Eltern gebe. Der Start finde üblicherweise nach der 7. Klasse statt, aber auch für Wiederholer der 
8. Klasse.

Abgeordneter Wolf wünscht sich weiteres statistisches Material.

Abgeordneter  Janssen  verweist  darauf,  dass  in  anderen  Landkreises  die  Maßnahmen  mit 
Unterstützung der Kommunen bereits angelaufen seien.

Für die Berufsbildenden Schulen weist Herr Post darauf hin, dass dort rd. 30 % der Schülerinnen 
und  Schüler  eigentlich  nicht  schulfähig  seien,  aber  schulpflichtig.  Hierfür  stehe  der  BBS 
Wesermarsch aber nur eine Sozialpädagogin zur Verfügung.

Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.



8 Schülerbeförderung
Vorlage: 2014/FD40/062

Herr Kemmeries erläutert ausführlich die Ergebnisfindung in der Arbeitsgruppe „Schulentwicklung 
im Landkreis Wesermarsch“ (Präsentation, s. Anlage). Eine Evaluierung der geplanten Änderung 
der  Schülerbeförderungssatzung  könne  nach  1  bis  2  Jahren  erfolgen.  Eine  Behandlung  des 
Entwurfs solle im Kreisausschuss und Kreistag erfolgen.

Protokollnotiz:
Gegenüber  dem  in  der  Sitzung  vorgelegten  Satzungs-Entwurf  wurde  im  §  4  Absatz  2  noch 
folgende  Ergänzung  eingefügt:  "Geringfügige  und  kurzfristige  Überschreitungen  der  
vorgesehenen Auslastung sind zulässig (z.B. bei Unterrichtsausfall) ." Die Formulierung ist in der 
aktuellen Satzung enthalten und wurde bei der Neufassung übersehen. Der Vollständigkeit halber 
ist der komplette Satzungsentwurf noch einmal als Anlage beigefügt.

Herr Böner hält eine Differenzierung der zumutbaren Wegstrecke nach innerorts und außerorts für 
sinnvoll.  Hierzu verweist  Herr  Kemmeries darauf,  dass dies eine Frage der Gefährlichkeit  des 
Schulwegs sei, die von der Schulwegssicherungskommission geprüft würde, unabhängig von der 
Schulweglänge.

Auf Nachfrage der Abgeordneten Brunßen wird von Seiten der Kreisverwaltung bestätigt, dass es 
bei der bisherigen Beförderungsregelung für die Grundschule Abbehausen verbleibe. 

Herr Böner wirft die Frage auf, ob die B 212 auf Grund ihres großen Verkehrsaufkommens eine 
besondere Bedeutung für die Schülerbeförderung habe.

Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.

9 Aufhebung der Hauptschule Abbehausen, Auflösung des Standortes zum 01.08.2015 und 
Aufgehen in der OBS 1 Nordenham
Vorlage: 2014/FD40/063

Es wird - einstimmig – dem Kreisausschuss vorgeschlagen:

Die Hauptschule Abbehausen wird zum 01.08.2015 aufgelöst und in der Oberschule 1 Nordenham 
aufgehen. Die neunten und zehnten Klassen der Hauptschule werden zum 01.08.2015 an den 
Standort der Oberschule 1 Nordenham verlegt.

10 Schule Borchersweg
Vorlage: 2014/FD40/064

Herr Bühnemann berichtet über die mit der baulichen Erweiterung der Förderschule Borchersweg 
in Oldenburg für den Landkreis Wesermarsch entstehende Kostenbeteiligung von 30.000,- Euro 
für  das  Haushaltsjahr  2015.  Es  besteht  Einvernehmen,  so  zu  verfahren  und  dem  Landkreis 
Oldenburg Entsprechendes zu signalisieren.

Protokollnotiz: 
Die Schule Borchersweg in Oldenburg wird derzeit  von 17 Schülerinnen und Schülern aus der 
Wesermarsch besucht (2 aus Nordenham, 1 aus Stadland, 2 aus Ovelgönne, 4 aus Elsfleth, 1 aus 
Jade,  6  aus  Brake  und  1  aus  Berne).  In  der  Seeparkschule  Debstedt  werden  derzeit  8 
Schülerinnen und Schüler aus der Wesermarsch beschult (5 aus Nordenham, 1 aus Butjadingen, 
2 aus Brake).

Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.



11 Verschiedenes

Herr Röben berichtet, dass für die IGS Brake (ab dem 01.08.14) 124 Anmeldungen vorliegen und 
die Schule damit 5-zügig starten könne.

Der Plattdeutschbeauftragte ist bereits sehr aktiv.

Frau  Logemann  dankt  Frau  Bier-Wissmann  für  die  jahrelange  gute  Zusammenarbeit  und 
überreicht ein kleines Präsent.

 

__________________ __________________
Logemann Sturm
Ausschussvorsitz Protokollführung


